

La Almudaina

DIARIO DE LA MANANA-AVISOS Y NOTICIAS

Table with subscription rates: ESPAÑA 1 PTAS. 25, EXTRANJERO(U. Postal) 2 50, ULTRAMAR 1 50

Número suelto 5 céts. Id. atrasado 10

Sobre la filoxera

IV

Razón porque la viña americana resiste la filoxera.—Viña americana que conviene adaptar en la isla de Mallorca.—Tipos que conviene escoger.

No hay efecto sin causa: dice la ciencia. La viña americana resiste la filoxera: dice el tiempo.

Más, el tiempo es el juez supremo de todo lo contingente que hay sobre nuestro planeta: luego, para dar su fallo supremo se habrá apoyado necesariamente en una potente causa; pues el fallo ó sentencia no es más que la consecuencia, la afirmación ó negación de un juicio, deducido de una proposición, cuya causa activa es el sujeto que ha obrado para que se efectuara lo que se niega ó afirma.

¿En qué consiste, pues, que la viña asiática sea herida de muerte por causa del aguijón del rebelde insecto filoxera, y que la viña americana resista los pinchazos del mortal enemigo de su compañera?

Dejemos que lo diga el eminente M. F.éz Director de la Escuela de Agricultura de Montpellier, después de haber practicado detenidos estudios microscópicos sobre las raíces de ambas viñas; asiáticas y americanas.

La resistencia de la viña americana dice, consiste en que sus raíces tienen sus tejidos más densos, más ajustados y apretados; los rayos medulares son más estrechos y forman unas células menos permeables. La parte leñosa se hace con mucha más rapidez y con muchísima más perfección; de lo que resulta que, la picadura del insecto no altera más que el parénquima cortical de la raíz. He aquí la razón.

Sí, caro lector, la viña americana, á semejanza de los astutos guerreros que llevaban anteriormente un vestido ajustado formado por una espesa red de malla de acero, para que á la par que no les privara acción alguna en su organismo, resistiera los pinchazos de su enemigo, transformando la herida que habría sido mortal en un insignificante rasguño, de la propia manera está construida la raíz de la valiente planta; forma una red tan espesa y resistente que, no dejando penetrar el aguijón del perdido insecto, no puede producirle nudosidades, ni tuberculosis, y en consecuencia no puede originarle la muerte, como lo verifica con su compañera la viña asiática.

Y he aquí, por qué dejamos consignado en nuestro anterior artículo, que el porta ingerto ha de ser americano puro, ya sea simple ó híbrida procreada por dos variedades; pero de la misma especie.

La especie viña americana, comprende muchas variedades; ¿cuál deberá adoptarse para reconstituir la de la isla de Mallorca?

Anotemos principios y deduzcamos consecuencias.

Principio: En el reino vegetal, la dirección natural de las ramas indica la natural inclinación de las raíces; esto es, un árbol ó arbusto cuyas ramas crecen naturalmente de una manera casi perpendicular á su tronco, sus raíces principales crecen en sentido perpendicular y opuesto á sus ramas; esto es, que al partir del nudo vital, crecerán perpendicularmente hacia el fondo del terreno, de la misma manera que lo hacen sus ramas al partir de la bifurcación ó polifurcación de su tronco.

Fundados en este principio, sacado de la constante experiencia por el raciocinio inductivo, vamos á examinar aunque brevemente, la constitución física de las dos variedades de viñas americanas, las cuales son la base y fundamento de toda su especie; esto es, las Riparias y las Rupestris.

Si fijemos por un momento nuestra atención sobre un campo plantado de Riparias, observaremos que sus tallos ó ramas son de consistencia rastre, semejante á un campo sembrado de calabazas; más, si hacemos otro tanto sobre un campo de Rupestris, nos parecerá ver un plantío de álamos negros; esto es, que considerando en las primeras como á centro su nudo vital, sus tallos formarán los radios, diámetros y cuerdas de un círculo paralelo al mismo plano donde están enclavadas; mientras que en la Rupestris, sus tallos serán casi perpendiculares á dicho nudo: deduciéndose en consecuencia que, las raíces de las Riparias se extienden á largas distancias de su tronco común; pero en sentido paralelo al suelo que las alimenta, mientras que las Rupestris sus raíces se hunden al sub suelo entrando por las grietas de las rocas, buscando la humedad y alimento á grandes profundidades.

Estudiada en general la naturaleza física de ambos grupos, fijemos por un momento nuestra atención sobre los terrenos que en general constituyen la pintoresca isla de Mallorca; y obser-

varemos que son pedregosos, formado su sub suelo por rocas irregulares y agrietadas, dando paso á las aguas y conservando la humedad y frescura por mucho tiempo en el fondo; mientras que en la superficie del suelo penetran los rayos del sol, formando una superficie al parecer estéril é ingrata, aunque en realidad no lo sea.

Ahora bien, fundados en los precedentes antecedentes, ¿cuál de las dos variedades de viñas americanas convendrá más adoptar en general, para reconstituir la de esta isla? La contestación no puede ser otra que la deducción de lo que llamamos expuesto: la Rupestris.

En efecto: la Rupestris es la planta americana que en general ha de ser la porta-ingerto para la reconstitución de los frondosos viñedos de la isla de Mallorca, luego después de la devastación de la viña indígena por su mortal enemigo la filoxera, y que nosotros, fundados en la constante experiencia, fijamos el corto período de cuatro años, para su general exterminio.

Más, no hay regla general sin excepción, y en consecuencia, esto no quiere decir que á más de las Rupestris no puedan utilizarse las Riparias, Cordifolias, Jacquez, Soloniz y Viailás; conforme se han utilizado en Francia y Cataluña. Destinase la Rupestris en terrenos pedregosos y agrietados; lo propio que á los silíceos ó graverosos; las Riparias y Cordifolias, en terrenos de mucho fondo y bien removidos, y que tengan buena cantidad de humus; el Jacquez y Viallas en terrenos graverosos aunque contengan en su sub suelo un tanto de arcilla; y la Soloniz en terrenos de mucha humedad, orillas de torrentes, pasos de agua y en dónde ésta se encharque. Para los terrenos calcáreos, secos y compactos, se están ensayando con probabilidad de buen éxito, las plantas coleccionadas M. Munsón, Presidente de la Sociedad de Horticultura de Tejas, cerca de Méjico en los Estados Unidos, entre las que figuran la Novo Méjicana, Monticola y Berlandieri. Por regla general son muy refractarias para sacar raíces, y plantadas de estaca fuera de regadío mueren casi el 85 por ciento. Las tres más francas para vivir de estaca, son las que M. Munsón ha dado el nombre de tres franceses que se han distinguido por sus constantes trabajos en viñas americanas; Millardet, Planchon y Viailás. Se van practicando hibridaciones con otras variedades americanas para ablandar su demasiada dureza.

No obstante, nosotros opinamos como Monsieur Gastón Bazile que ha sido nuestro Maestro en Francia, en lo referente á viñas americanas, pocas variedades; pero que éstas sean de entre lo bueno lo mejor; bien experimentada, ya por su adaptación, ya por la abundancia, y buena cualidad de su fruto; el lujo de nombres que abruma la imaginación del viticultor lo dejamos para los que confeccionan catálogos de Criaderos; no para el viticultor experto y listo.

No vaya á creerse el lector, que si no le apuntamos largas listas de nombres de plantas, nos sean desconocidas y no hayamos visto los sujetos que los llevan; pues, en tres veces consecutivas que hemos sido comisionados por uno de los Sindicatos de Cataluña para practicar estudios sobre viñas americanas en Francia, creamos haber visto todo lo bueno y malo que ha venido del Nuevo Mundo; pues, entre el Campo de Experiencia de Montpellier, Criaderos particulares y departamentales que hemos visitado y tomando nota, creamos tener noticia casi de todo lo utilizado en la práctica, y francamente, plantas hemos visto allí, que ni valen la pena de apuntar su nombre en letras de molde, y no obstante las hemos leído descritas en catálogos de criaderos, atribuyéndoles las mejores cualidades de que gozan las variedades de más fama.

Escoga el viticultor prudente tres ó cuatro nombres de cada variedad ya citadas, por ejemplo: Rupestris-Gauzin, Rupestris Martin, Rupestris de Fortvort, Rupestris Taylor, Rupestris Estivalis, Riparia Gloria de Montpellier Riparia Gran Globe, Riparia Tomentosa ó Gigante, Cordifolia, Vialás, Soloniz y Jacquez; y tiene bastante y de sobra conocidas las plantas que debe utilizar para reconstituir sus viñedos. Ingerte sobre dichos pies resistentes la viña del país que mejores resultados le ha dado, ya por la posición topográfica del terreno, ya por la cualidad del vino que se propenga obtener, y asunto concluido.

Aquí habíamos pensado dar fin á nuestro mal confeccionado trabajo; pero instigados por algunos amigos vitícolas, publicaremos otro artículo para complacerles.

PABLO MANYER. Maestro público de Art. Artá Agosto 1896.

Estragos de la guerra

En forma de folleto y con el título de «El billete de Banco, su curso forzoso y el comercio de la isla de Cuba», ha publicado el periódico Avisador Comercial de la Habana una serie de artículos que han visto la luz en sus columnas tratando la complicada é interesante cuestión anunciada en el título del folleto.

En él se traza la historia completa de la cuestión, tomándola desde mucho antes de la publicación del Bando de Weyler hasta su estado actual, y acaba presentando soluciones al conflicto.

Al final de este folleto publicase una relación de los ingenios azucareros que han destruido los insurrectos durante la presente guerra, hasta el 30 de septiembre pasado, el cual creemos interesante reproducir, y dice así:

Pinar del Río

En esta provincia poco azucarera los rebeldes han destruido los siguientes ingenios:

Table listing destroyed mills in Pinar del Río, including owners like Ernesto A. Longa, San Joaquín, etc., and production values.

Ingenios demolidos

Table listing demolished mills in Pinar del Río, including owners like Juan Aranda, Recompensa, etc., and production values.

Habana

No más azucarera que Pinar del Río esta provincia, vé en ruinas las fincas siguientes:

Table listing mills destroyed in Havana, including owners like Carolina Lacoste, Teresa, etc., and production values.

Matanzas

Esta provincia, la más azucarera, que tenía 144 ingenios, es también la que más ha sufrido las iras rebeldes. En ella han sido destruidas las siguientes fincas:

Table listing mills destroyed in Matanzas, including owners like Carmen, José M. Crespo, etc., and production values.

Table listing mills destroyed in various provinces like Diana, San Miguel de Arzopardo, Reglita, etc., and production values.

Ingenios demolidos ó que no molian

Table listing mills that were not used or demolished, including owners like San Blas, Pañón, etc.

Santa Clara

Table listing mills destroyed in Santa Clara, including owners like San José, Cacicedo, etc., and production values.

Santiago de Cuba

Table listing mills destroyed in Santiago de Cuba, including owners like Chaparra, Antonio Maiquez, etc., and production values.

Un artículo del señor Moret

La Correspondencia de España ha publicado el siguiente artículo del señor Moret:

«Nadie nos gana en constancia de predicar la necesidad de llevar á Cuba, por lo menos, las reformas aprobadas en 1895. Creímos al estallar la rebelión que ésta no hubiera estallado si á tiempo y sin regateos se hubieran implantado las reformas del señor Maure. Creíamos después, al ir á Cuba el general Martínez Campos, que si á éste se le hubiera dejado en libertad de continuar su pensamiento político, francamente reformista, con la acción militar, la insurrección hubiera encontrado un terreno ingrato en provincias y territorios donde prosperó fuera de toda previsión racional.

Hoy mismo seguimos creyendo que un cambio de política colonial nos hubiera atraído grandes simpatías internacionales, por lo menos. Y también perseveramos en creer que la pacificación completa en la isla debe ir precedida de concesiones descentralizadoras, y en todo caso deben ir inmediatamente seguidas de esas concesiones. En esta última parte de nuestras convicciones tenemos la compañía altamente honrosa del actual presidente de Gobierno.

Pero no basta que una idea política sea buena; es preciso sobre todo que sea oportuna, que las circunstancias abonen su éxito. Ahora bien: la atención pública en estos momentos está pen-

(1) Salvada la casa calderas por ser de hierro,

Ultimas noticias

de la tercera edición de ayer

De la capital:

En la Secretaría del Ayuntamiento de Capdepera, se halla de manifiesto al público á efectos de reclamación el reparto de consumos por el aumento de sal, formado por aquel Ayuntamiento para el año económico de 1896 á 97.

Los alcaldes de los pueblos de Sóller y Esporles han participado á este Gobierno de provincia, habérseles declarado dos nuevos casos de viruela en sus respectivos pueblos.

Esta mañana se ha hundido un trozo, de unos dos metros de extensión, del piso de la calle de Pescadores.

No ha ocurrido ninguna desgracia personal.

En la Universidad de Barcelona se halla vacante y ha de proveerse por oposición la plaza de Ayudante preparador de Museos anatómicos de la Facultad de medicina, dotada con el haber anual de mil pesetas.

Los solicitantes á la misma deberán dirigir sus solicitudes al Rectorado de dicho establecimiento dentro el plazo de 30 días á contar desde la publicación de este anuncio en la Gaceta de Madrid.

Por este Gobierno de provincia se ha concedido permiso á D. Rafael Flaquer Nicolau, Guarda jurado de los predios Morell, Canova, Ametllerar, Pastorar, Rafal Bay, Bellpuig y S hort d' en Malla, del término municipal de Artá, para que pueda usar carabina con bayoneta en defensa de su persona y de las propiedades donde ejerce su cargo.

En una circular inserta en el Boletín Oficial de esta provincia correspondiente al día de hoy se requiere á los Ayuntamientos para

que dentro del actual periodo trimestral ingrese en las Arcas del Tesoro la parte de los cupos correspondiente á dicho trimestre por el impuesto de consumos.

El carabinero de servicio detrás de la pescadería del Muelle ha encontrado abandonado á las once de esta mañana el cadáver de un feto de una criatura recién nacida.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del Juez competente.

A las doce y minutos de esta tarde ha entrado de arribada forzosa, el yate Teodora, de nacionalidad inglesa.

TELEGRAMAS

Una reunión.—Fusión de varios partidos.

Madrid 7 á las 9 m.

Comunican de la Habana que el domingo celebrarán una reunión los partidos autonomista, reformista y constitucional de aquella capital, á fin de realizar la fusión de las tres en un partido único, que se llamará partido español.

Presidirá la reunión el señor Gobernador civil, y se nombrará un comité directivo.

La resolución se traducirá en hechos patrióticos.

La actitud de los tres partidos ha sido aplaudidísima.

Suscripción de «El Imparcial».

Madrid 7 á las 10 m.

La suscripción abierta por *El Imparcial* á favor de los soldados heridos que regre-

sen de Cuba asciende hoy á 154.435 pesetas.

Aumentan extraordinariamente los donativos y los ofrecimientos.

En varias provincias se organizan fiestas benéficas á favor de los heridos en la guerra.

Varias noticias

Madrid 7 á las 10'10 m.

Valencia.—En esta capital se ha abierto una suscripción para regalar un objeto de arte al Ministro de la Guerra señor Azcárraga.

El señor Sagasta llegó anoche á Orihuela, debiendo continuar mañana su viaje á Alicante, desde cuyo punto se dirigirá á Madrid por haber desistido de ir á Torre-veja.

Un nuevo trasatlántico.—Concurso de médicos.

Madrid 7 á las 10'15 m.

El nuevo trasatlántico *Magallanes*, de 7.000 toneladas, que acaba de ser construido, estrenará sus viajes á Cuba conduciendo tropas de la próxima expedición.

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* anuncia un nuevo concurso para cubrir las vacantes que hay de médicos segundos en la isla de Cuba ampliando hasta 45 años la edad reglamentaria que pueden tener los solicitantes.

Necesidad de médicos.—Soldados enfermos en Cuba.

Madrid 7 á las 10'30 m.

En el Ministerio de la Guerra se ha re-

cibido un telegrama del señor Losada, Director General de Sanidad Militar en la isla de Cuba, manifestando al Gobierno que á toda costa se necesitan más médicos para poder atender al crecido número de enfermos.

De estos existen en la actualidad 13.657, de los cuales 1.058 están atacados de la fiebre amarilla, 153 de disenteria, 2.014 de paludismo, 110 de la enfermedad tifoidea, 51 de tuberculosis y 9.416 de enfermedades varias.

Heridos de la guerra existen en la actualidad 755.

La mortalidad se calcula en un dos por mil diario.

En los hospitales por cada 160 enfermos solo hay un médico.

Urge el envío de personal.

Rumores de crisis

Madrid 7 á las 10'35 m.

Los rumores de crisis que han circulado esta mañana son por ahora infundados.

El señor Cánovas entiende que no ha llegado aun el momento de modificar el gabinete.

Ha dicho que antes urge realizar la operación de los cuatrocientos millones, y esperar el resultado de las operaciones de Cuba.

CARTELES Y PROSPECTOS

PARA TEATROS Y CIRCOS

Impresos ó litografiados se confeccionan en esta imprenta.

Aviso

Se desea adquirir, con buena prima, monedas y objetos de oro.

Dirigirse, San Miguel, 44, 1.º

Gran fábrica de Naipes

de Sucesores de Sebastián Comas y Ricart

Representantes con depósito para Balears, M. Capó y Compañía, Constitución, 37.

Viñas americanas

Grandes cultivos y criadores catalanes de MARCIAL OMBRAS propietario *viti cultor*, avenida del ferrocarril Figueras (Génova).

Puedo mostrar á mis compradores las plantaciones con 70.000 pies de 4 á 7 años, para la producción y renta de estacas. Más de cuatro millones de sermientes y un millón barbados, todos de clase superior, en las variedades Rapestrís Lob, Rapestrís Misión, Rapestrís Guiraud, Berlandier, Riparia Gloria de Montpelier, etc., etc. Se garantizan en factura, selección y autenticidad de las clases. Representante en Palma

M. Bestard, Galera, 27 y 29

Para San Juan de Puerto Rico y Sagua la Grande saldrá del 30 corriente al 10 del próximo Noviembre la polaca goleta

ACANCIA

Admite un resto de carga. Para informes y despacho, Don Bernardo Estala, Marina 62, frente al cuartel de caballería.

Imp. de Amengual y Muntaner

ALONES PARA LA LOTERÍA DE NAVIDAD
PRECIOS BARATISIMOS

LOTERIA NACIONAL
El Portador
Al Número
Pesetas

del mencionado sorteo que se ha de verificarse en Madrid el día 23 de Diciembre de 1896, de cuyo número soy el DEPOSITARIO Palma, 1896.

De venta en la librería Amengual y Muntaner, Cadenas n.º 2, PALMA

1896

Valonarios en blanco (como la muestra) impresos en fino papel y tinta de color, á los precios siguientes:

De 50 hojas, encuadernado en rústica.	100 Ptas.
De 100	150
De 150	200
De 200	250
De 250	300
De 300	350
De 350	400
De 400	450
De 500	500

Los valonarios los hay al PORTADOR y en blanco para escribir el nombre del interesado.

Elixir Estomacal
de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, eieceras del estómago, dispepsias y catarras intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS
 Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.
 Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

Oficiales herreros y Oficiales
 Se necesitan en la fábrica de afileres, Misión, 63, 66 y 61.

ESQUELAS MORTUORIAS
 DE TODAS CLASES
 Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños. Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada. Papel de numerosa variedad. Amengual y Muntaner, Conquistador, 30.—Cadena, 2.

Libros de Texto
de segunda Enseñanza

SEMANAS SANTAS
DEVOCIONARIOS

CURSO DE 1896-97

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Palma.

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(pólvora del Dr. KUNZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miguel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma: J. Valenzuela y J. Sureda Literas.

El linimento secante anti-herpético ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictámen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulosis de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPOSITO GENERAL FARMACIA DE LAS COPIÑAS, P. DE ANTONIO MAURA

Para Barcelona
 Saldrá todos los miércoles á las cinco de la tarde el vapor

América
 Admitiendo carga á flete y pasajeros. Para informes y despacho, Bernardo Estala, Marina 62, frente al Cuartel de Caballería.

Billar.
 Tanto se vende como se alquila uno en buen estado y con todos los accesorios correspondientes. Informarán en esta imprenta.

100.000 duros
 Para colocarse sobre hipotecas. Informes: Centro anuncios, Luz 21.

Dinero
 Se facilita por un módico interés sobre hipotecas. Para informes, Lonjeta 37, segundo, frente al peso del carbón.

BLANCO Y NEGRO
 Revista semanal ilustrada

La Administración de La Almudaina servirá á sus suscriptores actuales, y á cuantos se suscrieren en lo sucesivo, la interesante cuanto magnífica revista semanal ilustrada que se publica en Madrid con el título de

Blanco y Negro

En virtud del contrato que tenemos celebrado con la empresa de la citada Revista, cuyo precio de abono será á contar desde la fecha indicada, de 3 pesetas trimestre para el público en general, nuestros suscriptores disfrutarán de la rebaja del 50 por 100, bien entendido que el citado contrato da la exclusividad á La Almudaina.

Los suscriptores foráneos satisfarán el aumento de 30 céntimos por trimestre por gastos de correos.

Se admiten suscripciones en esta Administración á las horas de despacho, por la mañana desde las 9 á la 1, y desde las 4 á las 6 de la tarde.

Los repartidores están encargados de recibir el abono de los señores suscriptores que quieran recibir dicho Semanario y al efecto facilitarán á éstos la correspondiente papeleta de inscripción.

El precio de suscripción á *Blanco y Negro*, que es según se ha dicho de 150 pesetas trimestre para los abonados á La Almudaina y de 3 pesetas para los que no lo son, se cobrará independientemente de la suscripción de este periódico, antes de terminar la primera quincena del primer mes de cada trimestre. Si por cualquier caso se interrumpiese el servicio que ofrecemos, la casa

AMENGUAL Y MUNTANER

se compromete devolver á los señores abonados el exceso de las cuotas que hubieren satisfecho sobre los números recibidos.

Los señores que ya fueron suscriptores á *Blanco y Negro* y quieran completar sus colecciones, podrán reclamar los números que les faltan y les serán servidos mediante el abono de 20 céntimos por cada número si fueron suscriptores de La Almudaina ó de 30 céntimos en caso contrario pago adelantado.